

## RÉSUMÉS

JOSÉ BRAVO et ARTURO SANTA CRUZ, *Une hégémonie à la Pyrrhus: l'influence des États-Unis sur le Canada et le Mexique après l'invasion de l'Irak.*

La réaction du Canada et celle du Mexique face à l'invasion de l'Irak par les États-Unis serviraient à prouver que le concept non sociologique de pouvoir qui guidait le gouvernement de George W. Bush lui a fait perdre de l'influence sur la scène internationale. L'article propose des perspectives constructivistes de l'hégémonie et du concept de pouvoir; il tient compte de l'approche sociologique adoptée par la grande puissance pendant la guerre froide et abandonnée en 2011. De même, il décrit la réponse du Canada et du Mexique à l'action unilatérale des États-Unis; il signale, enfin, le rapport entre la politique interne et la politique étrangère qui est perceptible dans l'attitude de ceux-là lors de l'invasion de l'Irak menée par leur voisin.

Mots clefs: **hégémonie, pouvoir, Canada, États-Unis, Mexique.**

ISABEL STUDER, *Les marchés du travail et le capital humain en Amérique du Nord: des occasions perdues.*

En Amérique du Nord, le rapport commerce-migration servant à compenser l'asymétrie entre les pays associés est plus important que dans toute autre région. La tension entre le besoin de main-d'oeuvre et les politiques en matière de migration permet de mieux comprendre les mouvements de population en Amérique du Nord, surtout parce que les préoccupations des États-Unis au sujet de leur sécurité posent un obstacle politique à la satisfaction de leur demande de travailleurs. Or, la région pourrait devenir plus compétitive moyennant la mobilité de la main-d'oeuvre, puisqu'il existe des conditions favorables et une complémentarité en puissance entre

les pays, mais pour cela il faudra des efforts coordonnés d'investissement en capital humain.

Mots clefs: **marchés du travail, mobilité de la main-d'oeuvre, capital humain, Amérique du Nord, migration.**

PIERRE SALAMA, *La distribution des revenus a-t-elle changé dans les économies latinoaméricaines?*

Au sein des économies latinoaméricaines, la mondialisation du commerce et des finances, la diffusion du progrès technique et la force des conflits n'ont pas eu, pendant les années 1990, les mêmes effets sur la distribution des revenus que dans la première décennie du XXI<sup>e</sup> siècle. Alors que les causes de la baisse de la participation des salariés dans le revenu semblent claires le long des années 1990, la stabilisation ou même l'amélioration dans la période suivante font une "surprise" qui adresse un "reproche à la théorie économique". À partir d'une lecture critique des thèses de Cambridge sur la distribution des revenus, cet article a pour but d'analyser l'évolution des mesures dans la matière.

Mots clefs: **ouverture économique, conflits distributifs, progrès technique, distribution des revenus, Amérique latine.**

ADRIÁN LAJOUS, *Les nouvelles perspectives pour le gaz naturel au Mexique.*

De nos jours, le marché du gaz naturel au Mexique passe par une période de changements dans les conditions de l'offre et de la demande. Les perspectives ont varié parce que c'est le marché du gaz dans toute l'Amérique du Nord qui s'est transformé. La baisse du prix du gaz naturel a stimulé la demande, et on peut croire que les importations mexicaines de gaz provenant des États-Unis et d'autres sources vont augmenter dans les cinq années qui viennent. Une disponibilité de gaz plus grande à prix bas est favorable aux manufactures mexicaines; en outre, elle permettra de diminuer les coûts de production de l'électricité. À long terme,

le gaz naturel jouera un rôle essentiel dans la transformation en matière d'énergie visant à réduire le volume et l'intensité des émissions de dioxyde de carbone.

Mots clefs: **gaz naturel, importations de gaz, prix du gaz, gazoducs, production de gaz.**

DAVID CANTALA et JAUME SEMPÈRE, *Quelques idées sur la participation du Mexique dans un marché international de droits d'émission de gaz.*

Cet article envisage la participation du Mexique dans un marché international de droits d'émission de gaz à effet de serre. On considère des mécanismes pour un développement propre, soit au moyen de participer dans des projets d'Unités de Réduction Certifiée des Émissions (URCE) ou d'imposer des limites aux émissions. On signale des voies pour mettre en oeuvre de tels systèmes, tout en considérant leurs conséquences économiques possibles. L'article essaie d'établir si les formules de *cap and trade* pourraient être un modèle pour le Mexique; il tient compte, en particulier, du schéma européen concernant les émissions, et il s'interroge sur les difficultés à fonder un marché de droits d'émission de gaz en Amérique du Nord où le Mexique pourrait participer.

Mots clefs: **marché de droits d'émission, effet de serre, développement propre, cap and trade.**

Traducción de BERNARDO MABIRE